

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 25 (1954)

Heft: 11

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXVe ANNÉE

Paraît une fois par mois

No 11. Novembre 1954

S O M M A I R E :

*Nouvelles notes sur l'ancien collège de Porrentruy
Marché du travail — Chronique économique*

Nouvelles notes sur l'ancien collège de Porrentruy

« Ce sont les petits faits vrais qui font la véritable histoire et non les vastes aperçus d'ensemble, les vues de l'esprit ». Stendhal.

La Constitution de 1846 et la guerre du « Sonderbund »

Nous avons évoqué dans le fascicule de novembre dernier¹ les troubles qui survinrent à propos des examens de clôture du collège de Porrentruy en août 1844. Pour la rentrée des classes à la fin d'octobre, le nombre des élèves n'atteint même pas quarante. La concurrence des établissements des jésuites se fait sentir de plus en plus. Aussi le département de l'éducation presse-t-il la commission administrative de lui présenter un projet de réorganisation du collège.

En date du 28 septembre 1846, la dite commission, présidée par le préfet Népomucène Elsesser, notaire, appelle l'abbé César, de Buix, à remplir provisoirement les fonctions de professeur de philosophie. Le mois suivant, elle décide, à la demande du corps enseignant, de rétablir la classe préparatoire, supprimée en 1844, les élèves des campagnes admis en élémentaire — classe où l'on enseigne les premières notions du latin et où commencent en réalité les études secondaires — n'ayant pas une préparation suffisante.

Conformément au préavis de la commission, le gouvernement nomme en décembre 1846 Xavier Kohler, âgé de vingt-trois ans, titulaire de la nouvelle classe préparatoire.

Le 2 février suivant, réunie sous la présidence de Charles Braichet, élu préfet à la fin de l'année 1846, elle propose à l'unanimité de désigner l'abbé Carraz comme professeur de la classe élémentaire. Par une requête du 11 février 1847², le conseil communal de Porrentruy,

¹ « Les Intérêts du Jura » : Quelques notes sur l'ancien collège de Porrentruy.

² Dans la soirée de ce même jour, Stockmar, venu exprès de Berne à Porrentruy, fondait à l'hôtel de l'Ours avec quelques amis une société littéraire, étrangère à la politique, pour raviver le goût des lettres et des sciences dans le Jura. On lui donna le nom de Société jurassienne d'émulation. Étaient présents avec Stockmar : Thurmann, Bodenheimer, Cuenin, Daguet, Dupasquier Durand, Désiré Kohler, Xavier Kohler, Marchand et Péquignot. Thurmann, né à Neuf-Brisach le 5 novembre 1804, fut nommé président et Xavier Kohler, secrétaire. Ribeaud et Trouillat, qui ne partageaient pas les opinions politiques des prénommés, adhérèrent le lendemain à la nouvelle société, ce qui porta à treize le nombre des membres fondateurs. Aussi Stockmar put-il écrire plus tard : « La Société jurassienne d'émulation est bien la fille du collège de Porrentruy ».